

BAB I

PENDAHULUAN

A. LATAR BELAKANG

Dampak bencana adalah akibat yang timbul dari kejadian bencana dapat berupa korban jiwa, luka, pengungsian, kerusakan pada infrastruktur/aset, lingkungan ekosistem, harta benda, gangguan pada stabilitas sosial-ekonomi. Dan bencana adalah peristiwa atau rangkaian peristiwa mengancam dan mengganggu kehidupan dan penghidupan masyarakat yang disebabkan, baik oleh faktor alam dan faktor non alam maupun faktor manusia sehingga mengakibatkan timbulnya korban jiwa manusia, kerusakan lingkungan, kerugian harta benda, dan dampak psikologis.

Pandemi sendiri merupakan bencana alam nonalam karena pandemi diakibatkan oleh wabah yang menyebar ke seluruh dunia. Dengan kata lain, wabah ini menjadi masalah bersama warga dunia.² Sedangkan wabah adalah penyebaran penyakit di masyarakat, dimana jumlah orang yang terjangkit lebih banyak dari pada biasanya pada komunitas atau musim tertentu. wabah dapat terjadi secara terus menerus, mulai dari hitungan hari hingga tahun. Wabah tidak hanya terjadi di satu wilayah, tetapi bisa menyebar ke wilayah lain, bahkan ke

² F.G Winarno, *COVID-19: Pelajaran Berharga dari Sebuah Pandemi*, (Jakarta: PT.Gramedia, 2020) hal. 3

negara lain. Dan penyakit dapat dikatakan sebagai wabah apabila sudah lama tidak terjangkit dimasyarakat, muncul penyakit baru yang tidak pernah diketahui sebelumnya. Penyakit tersebut baru pertama kali menjangkiti masyarakat suatu daerah.³

Covid-19 merupakan pandemi karena sifat dari covid-19 menyebar menjadi masalah dunia bukan lagi masalah negara. Covid-19 adalah keluarga besar virus yang menyebabkan penyakit mulai ringan hingga berat, seperti common cold atau pilek dan penyakit serius, seperti MERS dan SARS. Pandemi covid 19 telah menyebar keseluruhan dunia yang mana banyak negara terserang penyakit ini sampai menghadapi tingkat kematian dan kerugian ekonomi yang cukup tinggi. Pandemi covid-19 menyebabkan peningkatan jumlah pengangguran. Pandemi covid-19 memberikan dampak yang signifikan terhadap perekonomian masyarakat.⁴

Beberapa dampak ekonomi dari Covid-19 terhadap ekonomi Indonesia di paparkan dalam Konfrensi Pers 1 April. Kementerian Keuangan menyampaikan bahwa Covid-19 memberikan ancaman gangguan kesehatan dan ancaman jiwa karena resiko peningkatan kasus hingga puluhan ribu jiwa, ancaman kehilangan pendapatan, terutama bagi masyarakat yang tidak mampu dan keluarga yang bekerja di sektor informal, Kredit Macet pada UMKM, karena UMKM tidak bisa menjalankan usaha secara normal, Sistem korporasi yang terganggu

³ *Ibid.* hal. 2

⁴ Livana PH dkk, Dampak Pandemi Covid 19 Bagi Perekonomian Masyarakat Desa, *Indonesian Journal Of Nursing And Health Sciences*, Vol. 1, No. 1, Oktober 2020, hal.2

hingga kondisi perbankan yang dapat mengalami persoalan likuiditas, Depresiasi rupiah, volatilitas pasar keuangan dan capital flight.⁵

Permasalahan yang bertambah kompleks dengan pertumbuhan penduduk Indonesia yang saat ini berada pada 268 juta jiwa. Indonesia telah mengalami krisis moneter beberapa tahun silam, tentu tidak mudah bagi pemerintah dan juga masyarakat untuk memperbaiki perekonomian Indonesia, Pemerintah menyadari hal tersebut setelah krisis terjadi, mengenai kebijakan yang ada saat ini mengakibatkan kemerosotan serta lemahnya perekonomian nasional, sehingga dalam rancangannya, pemerintah perlu sebuah langkah yang lebih stabil serta terencana, mengingat tantangan perekonomian bangsa semakin rumit. Pemerintah telah melakukan berbagai inovasi dengan peningkatan standar ekonomi dalam mengentas kemiskinan serta pengangguran di masyarakat, ditunjukkan dengan beberapa program perekonomian, salah satunya melalui peningkatan sektor UMKM. Sektor ini menjadi kelompok usaha yang terbesar serta menyerap tenaga kerja dengan jumlah yang besar pula, hal ini menjadikan UMKM sebagai kelompok yang dapat bertahan di segala kondisi, seperti pada krisis moneter atau ekonomi.⁶

Seperti yang telah di ketahui Desa Plosokandang mayoritas masyarakatnya mengandalkan penghasilan dari usaha kost, pertokoan,

⁵ *Ibid* , hal. 38

⁶ Nida Alfi Nur Aini, Peran UMKM Dalam Mengurangi Tingkat Pengangguran Masyarakat Dan Strategi UMKM Ditengah Pandemi Covid 19, *Jurnal Manajemen Bisnis*, Vol. 18, No. 1, Januari 2021, hal. 97

percetakan dan fotocopyan, yang besar kecilnya pendapatan bergantung pada aktivitas mahasiswa.

Sektor UMKM di Indonesia pada tahun 2020 mengalami kemerosotan akibat pandemi covid-19, hal tersebut dilatarbelakangi oleh pemberlakuan peraturan pemerintah dalam pembatasan sosial di beberapa daerah di Indonesia untuk menekan penyebaran covid 19, yang menyebabkan berhentinya laju perekonomian sementara waktu.⁷

Dari latar belakang diatas penulis mengambil judul “Dampak pandemi covid-19 terhadap kondisi perekonomian masyarakat desa plosokandang kecamatan kedungwaru”.

B. FOKUS PENELITIAN

Dalam pemaparan latar belakang di atas menggambarkan permasalahan yang akan diteliti yang akan dijabarkan dalam rumusan masalah berikut:

1. Bagaimana dampak adanya covid-19 terhadap kondisi perekonomian masyarakat di Desa Plosokandang, Kecamatan Kedungwaru, Kabupaten Tulungagung?
2. Bagaimana strategi masyarakat untuk mempertahankan perekonomian di masa pandemi covid-19?
3. Bagaimana dampak kebijakan pemerintah dalam menghadapi dampak pandemi covid-19?

⁷ *Ibid*, hal. 98.

C. TUJUAN PENELITIAN

Berdasarkan pemaparan latar belakang dan focus penelitian maka tujuan dari penelitian adalah sebagai berikut:

1. Untuk mengetahui dampak adanya covid 19 bagi kondisi perekonomian masyarakat Desa Plosokandang Kecamatan Kedungwaru, Kabupaten Tulungagung.
2. Untuk mengetahui strategi masyarakat untuk mempertahankan perekonomian di masa pandemi covid-19.
3. Untuk mengetahui dampak kebijakan pemerintah dalam menghadapi dampak pandemi covid-19.

D. IDENTIFIKASI PENELITIAN DAN BATASAN MASALAH

1. Identifikasi masalah

Penelitian ini mencakup dampak pandemi covid 19 terhadap kondisi perekonomian masyarakat desa plosokandang yang terfokus pada usaha mikro kecil menengah yang dapat memunculkan masalah terkait penurunan pendapatan atau bahkan penurunan kualitas perekonomian masyarakat desa Plosokandang.

2. Batasan masalah

Untuk mencegah meluasnya pembahasan, maka penelitian ini dibatasi pada permasalahan sebagai berikut:

- a. Dampak adanya pandemi covid 19 terhadap kondisi ekonomi masyarakat desa Plosokandang yaitu pemilik usaha kost-kostan, dan pemilik usaha fotocopian.
- b. Kondisi ekonomi masyarakat desa Plosokandang dengan diterapkannya kebijakan pemerintah berupa pembatasan sosial berskala besar, new normal, dan pemberlakuan pembatasan kegiatan masyarakat berskala mikro. Batasan masalah sangat penting terhadap penelitian ini, karena dalam masalah tersebut tidak akan dibahas secara keseluruhan dan keterbatasan akan mencegah meluasnya permasalahan. Maka disini peneliti memfokuskan pada tingkat analisis dampak pandemi covid 19 terhadap kondisi perekonomian masyarakat plosokandang.

E. MANFAAT PENELITIAN

1. Secara teoritis

Secara teoritis hasil penelitian ini diharapkan mampu berkontribusi sebagai informasi, sumber bacaan dan juga sebagai sumbangan ilmu pengetahuan bagi teman-teman untuk memperluas wawasan maupun pemikiran, khususnya dalam bidang ilmu ekonomi.

2. Secara praktis

- a. Bagi perguruan tinggi, hasil penelitian ini diharapkan dapat menjadi dokumentasi akademik yang berguna untuk dijadikan

acuan civitas akademik institut agama islam negeri tulungagung.

- b. Bagi masyarakat, penelitian ini diharapkan dapat menyumbangkan ide pemikiran atau masukan bagi masyarakat desa plosokandang terhadap dampak pandemic covid 19.
- c. Bagi peneliti selanjutnya, diharapkan hasil dari penelitian ini dapat menjadi sumber referensi untuk peneliti selanjutnya.

F. PENEGASAN ISTILAH

Untuk memperoleh pemahaman yang sama mengenai konsep yang termuat dalam judul ini, maka penulis perlu menegaskan istilah yang menjadi kata penting dalam pembahasan ini baik secara konseptual dan operasional :

1. Secara Koseptual

a. Pandemi

Pandemi merupakan peristiwa penyebaran wabah ke seluruh dunia. Atau bisa dikatakan bahwa wabah ini menjadi masalah bersama warga dunia.⁸

b. Dampak

Dampak adalah suatu efek dimasa depan atau dampak ketika melakukan sesuatu.⁹

c. Kondisi

⁸ F.G Winarno, *Pelajaran Berharga Dari Sebuah Pandemi*, (Jakarta: PT Gramedia Pustaka, 2020) hal. 3

⁹ Kamus Besar Bahasa Indonesia, (Jakarta: Gramedia Pustaka Utama, 2008) hal. 548

Kondisi merupakan persyaratan atau keadaan yang ada pada diri individu baik itu diluar maupun didalam dirinya.¹⁰

d. Ekonomi

Ekonomi adalah aturan rumah tangga dan ilmu mengenai asas-asas produksi, distribusi, dan pemakaian barang-barang serta kekayaan.¹¹

e. Masyarakat

masyarakat merupakan kelompok manusia atau individu yang secara bersama-sama tinggal di suatu tempat dan saling berhubungan. Masyarakat memiliki hubungan atau interaksi ini dilakukan secara teratur dan terstruktur.¹²

2. Secara Operasional

Definisi operasional diharapkan untuk memberi kejelasan mengenai judul penelitian supaya tidak menciptakan berbagai penafsiran terhadap judul penelitian. Secara operasional penelitian judul di atas mendeskripsikan bagaimana : (a) dampak Pandemi covid 19 bagi kondisi ekonomi masyarakat. (b) Kebijakan New normal mempengaruhi kondisi ekonomi masyarakat setelah PSBB.

G. SISTEMATIKA PENULISAN SKRIPSI

1. Bagian awal

¹⁰ Ibid hal. 764

¹¹ Kamus Besar Bahasa Indonesia, (Jakarta: Gramedia Pustaka Utama, 2008) hal.578

¹² *Ibid, hal. 690*

Bagian awal skripsi terdiri dari halaman sampul depan, halaman judul, halaman, persetujuan, halaman pengesahan, halaman motto, halaman persembahan, halaman kata pengantar, halaman daftar isi, halaman daftar tabel halaman daftar gambar, halaman daftar lampiran, halaman abstrak.

2. Bagian utama

Bab I pendahuluan

memberikan gambaran secara singkat bagaimana nantinya pembahasan mengenai dampak pandemi covid 19, era new normal terhadap kondisi masyarakat, pada bab pendahuluan ini membahas bebrapa unsur yang terdiri dari: (a) latar belakang masalah, (b) rumusan masalah, (c) tujuan penelitian, (d) batasan masalah, (e) manfaat penelitian, (f) penegasan istilah, (g) sistematika penulisan.

Bab II kajian teori

Pada bab ini diuraikan berbagai konsep tentang teori yang berkaitan dengan dampak pandemi covid 19, era new normal terhadap kondisi masyarakat. bab ini terdiri dari : (a) kajian teoritis, (b) hasil penelitian terdahulu, (c) kerangka berpikir.

Bab III metode penelitian

Pada bab ini memuat rancangan penelitian, yakni terdiri dari: (a) pendekatan dan jenis penelitian, (b) lokasi penelitian, (c) kehadiran peneliti, (d) data dan sumber data, (e) teknik pengumpulan data, (f)

teknik analisis data, (g) pengecekan keabsahan temuan, (h) tahap-tahap penelitian.

Bab IV hasil penelitian

Pada bab ini memuat deskripsi singkat hasil penelitian terkait pandemi covid 19, era new normal dan implikasi bagi kondisi masyarakat, yang terdiri dari: (a) gambaran umum pandemi covid 19, (b) gambaran umum era new normal, (c) gambaran umum kondisi ekonomi masyarakat desa plosokandang, (d) paparan data, (e) temuan penelitian.

Bab V Pembahasan

Bab ini berisi mengenai analisis hasil temuan melalui teori yang berkaitan dengan pandemi covid 19, era new normal dan implikasi bagi kondisi masyarakat, baik melalui penelitian terdahulu maupun dari teori yang ada.

Bab VI

Pada bab ini memuat penutupan penelitian, yang terdiri dari (a) kesimpulan dari hasil penelitian, dan (b) saran yang ditujukan kepada pihak yang berkepentingan.

3. Bagian akhir

Pada bagian ini terdiri dari daftar pustaka, dokumentasi, lampiran, surat pernyataan keaslian skripsi, dan daftar riwayat hidup.